

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES

Admiten encargo todos los responsables de los pueblos. Precios según tarifa. Noticias y comunicados a precios convencionales.

La Prensa invita a sus abonados a presenciar la tirada. Los suplementos se repartirán gratis entre los suscriptores.

Número atrasado 10 céntimos.

La Prensa

DIARIO REPUBLICANO

GERENTE LEONCIO RODRIGUEZ. Imprenta y Oficina Valentín Saiz 15.—Santa Cruz de Tenerife. Teléfono número 22. PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS en la Administración. No serán devueltos los originales. DIRECCIÓN TELEGRÁFICA PRENSA. Número suelto 5 céntimos.

LA GUERRA EUROPEA

Interesantes declaraciones del Kronprinz.—La situación en Polonia.—Los austriacos se apoderan de Belgrado.—Los combates en la frontera franco-belga.—Comunicados de Burdeos.—Telegramas de anoche.

IMPRESIONES

Las dos políticas

El fruto envenenado que entre nosotros produce siempre el maldo servilismo a que tan dados son nuestros menguados políticos...

Y ese fruto con que de antemano contábamos los pocos que aquí experimentamos un poco de asco y algo también de indignación...

Y no es que nosotros tratemos de dar a la cuestión una importancia exagerada, como remedo de lo que es uso y costumbre en Las Palmas...

Ahí tienen nuestros lectores el espléndido fruto con que se nos paga el amparo que aquí hubo de prestarse a un casi desconocido...

El Sr. Bore y Romero, no obstante ser acaso el único entre los diputados por Canarias que se hallaba en situación de atajar esa nueva ilegalidad...

Magníficos, soberbios son los frutos que continúa dando nuestra miserable politiquilla de aldehuela...

A esa sana y admirable política que sólo tiende a la defensa de los intereses y próspero desarrollo del archipiélago...

Por de pronto, con esta noble y patriótica política regional se ha obtenido la seguridad de que en breve sea un hecho el establecimiento de una línea de vapores...

En el vapor inglés «Ardeola» ha regresado de Inglaterra, donde sigue sus estudios, el joven D. Manuel Escobar.

Y ahora, que los honrados hijos de las islas, escojan aquella de estas dos políticas que les parezca más noble y provechosa.

DE LA COLONIA INGLESA

(Noticias recibidas por telegrafía sin hilos)

Londres, 3.—Enver Pachá antes de marchar a operaciones en la frontera Siria, arbitrariamente sacó del Banco Otomano, para su uso particular, 200 mil francos...

—El arzobispo católico de Cracovia ha enviado un telegrama al Vaticano, protestando del uso sistemático de Iglesias católicas para colocar ametralladoras y aparatos radiográficos...

—Los leales en el sur de África dominan con rapidez la insurrección y los despachos de hoy dicen que muchos rebeldes más han sido capturados...

—Un despacho de Alejandría participa que las tropas británicas en Egipto han sido reforzadas. En un pequeño encuentro de avanzadas se distinguió el Bikain Camel Corps.

—Ha fallecido en Washington el famoso crítico é historiador naval, Almirante Mohan, a la edad de 74 años.

—En Copenhague se celebró ayer el natalicio de la reina Alejandra.

—El emir de Afganistán envió al virrey de la India una expresiva carta lamentando la acción del gobierno turco al provocar una guerra con Inglaterra.

—Despacho de última hora de Amsterdam dice que 50.000 alemanes de caballería y muchas ametralladoras pasaron por Herresthal situado en la frontera belga-alemana en dirección a Polonia.

Carnet de sociedad

Por el señor don Manuel Garrido de los Monteros ha sido pedida la mano de la simpática señorita María del Carmen Villavicencio y Pérez...

El joven y buen amigo nuestro don Julián Conesa, de la Estación de telegrafía sin hilos de esta plaza, marchará próximamente a Cartagena a cumplir su servicio militar.

Por el Doctor Rodríguez López ha sido operado el niño Manuel Hernández, natural de la Palma.

Se encuentra ya curado de las heridas que se produjo con motivo de un accidente acaecido en el Colegio de San Ildefonso, un pequeño hijo de nuestro amigo D. Eulogio Gómez.

Continúa enferma de alguna gravedad la señora doña Emilia Padrón y Pulido, esposa de nuestro amigo don Agustín Díaz Casanova.

Ha fallecido en esta ciudad la señora doña Josefina Díaz, a cuya familia significamos nuestro pésame.

Ha regresado del Puerto de la Cruz, donde permaneció durante la temporada veraniega, el Sr. don Antonio Reverón Oramas, acompañado de su familia.

Se encuentra enferma ligeramente la bella y distinguida señorita Luz Fernández del Castillo, hija de nuestro querido amigo D. Daniel Fernández del Castillo.

En el vapor inglés «Ardeola» ha regresado de Inglaterra, donde sigue sus estudios, el joven D. Manuel Escobar.

De la Laguna ha regresado D. Juan La-Roche, acompañado de su familia.

El lunes por la noche se verificará en los salones del Real Club Tinerfeño un baile, por el cual reina extraordinaria animación.

LA GUERRA AL DIA

Información diaria por cable

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Lo que dice el Kronprinz.—No es partidario de la guerra.—Elogios a Joffre.

Madrid, 3-16.—Se han recibido interesantes noticias de New-York dando cuenta de que el corresponsal en el teatro de la guerra de un gran periódico yanqui, ha conseguido celebrar una extensa entrevista con el Kronprinz de Alemania.

La entrevista del periodista norteamericano con el primogénito del Kaiser ha revestido gran interés, y de ser enteramente sinceras sus manifestaciones, vienen a desvanecer en parte la leyenda que hoy circula por todo el mundo relativa al carácter y aficiones guerreras del Kronprinz.

Este fue interrogado por el periodista yanqui acerca de su opinión con respecto a la actual guerra europea, sus causas y consecuencias. El Kronprinz contestó diciendo que la guerra se desarrolla de una manera estúpida, sin razón de ningún género y con el único objetivo de aplastar a Alemania.

Refiriéndose a las naciones aliadas dijo que su único propósito era el de matar la vida comercial y aniquilar los arreos de virilidad y patriotismo de Alemania, la que por su parte no quiso nunca ir a la guerra.

Al referirse a este particular insistió mucho sobre los propósitos de mantener la paz europea que dice animaban a todo el imperio germano. Añadió que Alemania combate hoy en día únicamente para defender su existencia nacional.

Se refirió luego a las noticias que circulan procedentes de Francia con respecto al comportamiento de las tropas alemanas cuando invadieron el territorio de la República, manifestando que es inexacto el hecho que se les atribuye de haber saqueado las casas y atropellado a la población civil.

Al ser interrogado sobre el carácter y propósitos que le animan con relación al desenvolvimiento interior del imperio, declaró que no era partidario del militarismo germano ni de la continuación de la guerra.

Estas acusaciones, dijo, me han sido falsamente imputadas por Inglaterra con el propósito de enconar los odios de las demás naciones contra Alemania.

Terminó haciendo grandes elogios de la bravura é inteligencia que demuestran los soldados franceses en la campaña, y expresó su profunda admiración hacia el generalísimo francés, Joffre, cuya admirable táctica y sabia dirección, ha proporcionado señalados triunfos para la República.

La intervención del periodista yanqui con el Kronprinz ha sido objeto de infinidad de comentarios y ha causado verdadera sensación en Francia.

En el campo inglés

Madrid, 3-17.—Las últimas noticias recibidas de Burdeos dicen que en las posiciones que ocupa el ejército inglés en territorio belga, se advierte en estos días extraordinario movimiento y se hacen grandes preparativos militares.

Las trincheras han sido agrandadas en una extensión de muchos kilómetros. Al llegar los contingentes de tropas indias, los ingleses le ceden sus trincheras en las posiciones más ventajosas.

El espíritu que anima a las tropas continúa siendo excelente y se tiene absoluta confianza en la seguridad del triunfo.

Una victoria de los indios. Grandes pérdidas alemanas.

Madrid, 3-17.—Añaden las noticias de Francia que la llegada del último contingente de tropas indias al campo de operaciones fué descubierta por un «taube» alemán, el cual avisó inmediatamente a las fuerzas germanas.

Estas, en considerable número, atacaron las trincheras con extraordinaria furia. El general inglés, al comprender la multitud de la lucha con las masas alemanas, cuyo número era muy su-

Crónica del día

EL NÚMERO UNO

No sé explicarme por qué se extrañan muchas personas del enojo y valentía con que luchan los soldados de los varios ejércitos que nutren la actual guerra europea. Siempre y en todos lugares se ha peleado lo mismo; el hombre es el ser más valiente de la creación.

Entre todas las variedades de animales, el león es el más valiente; el lobo es el más sanguinario; la hiena es el más carnívoro. Pues bien, todos ellos son juguetes de carne, comparados con la fiera del hombre.

Un ejemplo. Cuando las guerras de independencia de aquel pueblo glorificado por el sacerdotismo revolucionario y profeta sabio Monsieur de La-Munais, llegó a una pobre choza de la campiña un soldado imperial, su aspecto era el de un héroe; abundante como vertebra de su pecho; desgarraduras como zarzapos, cruzaban su rostro; su gran morrión despedazado semejaba la piel desgarrada de un león.

En la cabaña había una mujer y un niño. El marido peleaba contra los invasores; el hijo mayor había muerto ya de un balazo en las primeras escaramuzas.

—¡Dame agua!—gritó el soldado recién venido. La mujer miró aquellos ojos desahogados, todo aquel cuerpo que manchaba de sangre heroica el humilde suelo de su cabaña, y en mitad de su miedo, sintió hacia aquel hombre inmensa piedad.

—¡No!—dijo.—Esta desgraciada tiene ya bastante. Esta agua es para los otros. El soldado no entendió lo que decía la mujer, pero comprendió la negativa por su actitud.

—¡Dame agua!—volvió a gritar el herido, lacónico y amenazante. —¡No!—rehusó de nuevo la mujer. —¡Dame agua!—rugió el soldado, y por aquel esfuerzo de cólera sus heridas se abrieron más y más.

—¡No!—soltó la mujer, y obtuvo como respuesta el diablo—¡aulló con rabia el soldado. Y aquel valiente, loco de furor, abrazó con ferocidad inaudita a la mujer trochando sus huesos y manguando sus carnes. Al fin la arrojó al suelo y allí quedó. La hiena matado a dentelladas. Después el soldado hundió las faldas en el agua trinando de rojo con la sangre que gotaban sus colmillos...

El niño, en tanto, había permanecido de pie, quieto y pálido de terror ante escena tan espantosa. Contempló al soldado que después de haber bebido el agua se tambaleaba más y más, hasta que cayó pesadamente. Entonces la tragedia iluminó los ojos del niño, que acercándose al oído del soldado le habló con voz gruesa, como la de un hombre.

—¡Bandido! El agua que bebiste estaba envenenada! Esto era verdad. Hacía días que algunas habitantes de aquella región habían acordado envenenar las aguas de las fuentes cercanas y estas ciones puestos de ella, en los sitios por donde era probable que pasaran enemigos extenuados en la lucha y por lo tanto sedientos. La mujer muerta tenía a su cargo uno de aquellos puestos mortales. Para defender la patria contra los odiados invasores, había eido dado ya agua a muchos de ellos. Estos bebían, volvían luego al camino y no andaban mucho... Los aldeanos llegaron a parecer un sembrado de guerreros, sobre el que graznaban los cuervos y plaban los gorriones, maravillosos de la extraña cosecha de aquel año...

El niño, pues, había dicho verdad. El soldado se arrastraba ya por el suelo, y silbando como una víbora expiró. El muchacho arrancó el sable al muerto, y diólo con rabia en la cabeza un talonazo con el pie desnudo. Después miró el cadáver de su madre; su brazo de adolescente blandió el sable amenazador y corrió por el campo a engrosar las filas de patriotas para matar enemigos y así mantener el puesto glorioso de la raza valiente...

Nada hay mejor para probar la valentía del hombre, que la guerra. En esta el incendio, la rapina, la violación, la traición, el desahucio y la crueldad, desaparecen eclipsados por una palabra que el hombre tiene en mucho más que los vocablos cerebro, razón, justicia, valentía.

Por esto, no hay duda, el hombre es el ser más valiente de todos los seres. Y así como es cierto que el primer hombre que Dios creó fué el primer animal, es también cierto que el hombre no ha perdido su número de orden y continúa siendo el animal número uno.

Cierto día, el animal número uno advirtió que no conservaba su puesto porque había progresado en las ciencias, en la industria, en la enseñanza. Las Universidades estaban en su apogeo y el trabajo ontoaba himnos de relativo bienestar. Los niños besaban alegres a sus padres; los esposos abrazaban a sus mujercitas. La vida marchaba. La mujer era linda y el hombre cortés, culto y refinado. Por lo menos estas eran cualidades de toda persona bien nacida.

Tal estado no parecía bien al «número uno», al superhombre, y por uno de sus agütes, descendiente directo del hombre primitivo, de aquel pithecanthropo brutal, hace la guerra. Los pueblos atacados se defienden («hay nada más justo!»), y entonces en medio de esta inmortal confusión, aparece la incomprensible pregunta: «¿Cuál de los pueblos que ahora pelean es el número uno?» Y esta pregunta es una inquietud. ¿Pues qué? ¿Acaso las almas buenas, esas almas que no pertenecen al «número uno», ni al dos, ni al tres, sino a los libros que son el amor y la piedad, no saben quien es el culpable?

El número uno. El pueblo que asombra al mundo con su saber y su laboriosidad, el pueblo grande, de ascendencia divina por sus poetas y sus filósofos, se viste de uniforme, emplea sus libros para recargar de sus cañones, concentra su intención en el filo de sus cuchillos y la cabeza anteorealeada de espiritualidad, cubrela ahora el caso bárbaro de afilada punta, amenazando cornear el cielo...

¡Valentía! ¡Valentía! se oye por todas partes. Sí; más valiente es el hombre que el león, el lobo y la hiena.

«El número uno» es el único capaz de transformar el beso de la mujer en alarido de dolor y la sonrisa de los niños en chillidos de hambre. El león despedaza, el lobo devora, la hiena muere, pero el hombre es el único que fusila a su semejante e incendia los sagrados tesoros de las bibliotecas, y los templos. El animal número uno es el único animal valiente que maneja el fusil y quema a Dios.

No obstante, hay gentes que aplauden la destrucción de la belleza, el bombardeo de los más santos y artísticos relicarios, el fusilamiento de paisanos, diciendo que en la guerra como sin la guerra el mal califica, harán unos de ridículo, otros de crueldad, lo que ahora escribo. Y es que, valiente en la guerra que lo destruye todo, el animal número uno quizá no conciba la valentía en las horas difanas de la paz justiciera.

Sin ir más lejos, el heroico soldado que cae en campaña besando en sus labios el nombre de su madre, ignora que más heroica que él, es su misma madre; mártir sublime, al ver que sobre los amados restos de su hijo, en el campo del honor, graznan caballero al ladrón de la muerte.

JUAN FRANCHY. Diciembre 3 1914.

Los que viajan

Relación de viajeros que conduce el vapor «Hespérides» para los puertos de Las Palmas y Cádiz.

Para las Palmas: D. José Cabrera Bosch y señora, D. Domingo Villamando, D. José Navarro, D. Felipe de la Nuez, y señora, D. Eufemiano Fuentes y D. Francisco Monteseoca.

Para Cádiz: D. Francisco Martín, Ildefonso Gómez, D. Cristóbal Gía y D. Esteban Cabrera.

NOTICIAS VARIAS

Con motivo de la invasión de langosta en algunos pueblos de esta Provincia se ha dispuesto que por el señor gobernador civil se exija a las Juntas locales de extinción el cumplimiento de la vigente ley de Plagas del campo, de 21 de Mayo de 1908, roturando ó escarificando los terrenos que se encuentran invadidos.

Hoy llegará a esta capital el almirante de la armada y ex-gobernador civil de esta Provincia, D. Antonio Eulate y Fery, en compañía de su distinguida hija Carmela.

Por el Juez instructor de la Comandancia de Marina de esta provincia, se convoca por el término de 60 días, al capitán del vapor inglés «Hypatia», Mr. Lockyer, para que comparezca a prestar declaración en la causa que se sigue por desaparición en estas aguas, del fogonero de dicho vapor Thomas Reidman.

El cónsul de España en Trieste manifiesta que hasta el presente no ha ocurrido ningún caso de cólera en dicha Plaza.

También y según noticias de nuestro representante consular, la salud es buena en el Pireo y sus alrededores.

Al cabo de algunos días de ausencia, volvió ayer a aparecer frente a nuestro puerto el crucero auxiliar inglés «Victorian».

Leemos que se espera en este puerto el crucero de la Marina de guerra española «Extremadura».

Además de la «Joya de ocasión», con brillantes, perlas esmeraldas y toda clase de piedras finas, que a precios excepcionales y con absoluta garantía se pueden adquirir durante las circunstancias actuales en la casa Clavete, también se realizan con 20 por 100 de rebaja todas sus existencias de Joyería Relojería, entre las que posee las acreditadas marcas Longines y Roskopf Patent.

Se ha dispuesto que se declaren con derecho a percibir dietas a los representantes de las clases obreras en las Juntas de pesca provinciales y de los distritos, en forma análoga a la dispuesta para sus similares de las Juntas de Reformas Sociales, por los días que tengan que abandonar su trabajo para asistir a las sesiones, así como también que se interese del señor Ministro de la Gobernación ordene a las Diputaciones Provinciales y Ayuntamientos de las poblaciones en que se hallan constituidas las referidas Juntas de pesca que consignen en sus presupuestos la cantidad calculada para hacer frente a esta atención.

LA ESTRELLA, CANDELARIA 33. Este nuevo almacén de calzado, se surte de las mejores fábricas inglesas y de las Islas Baleares.





